

SAGARPA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA,
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,
PESCA Y ALIMENTACIÓN



SECRETARIO



Derechos humanos, el campo y el TLC

Por **GUSTAVO ALANÍS ORTEGA**

Mi solidaridad plena con las víctimas y afectados de los diversos fenómenos naturales que nos azotan.

En la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, vale la pena reflexionar sobre un sector que resultó afectado con su entrada en vigor: el campo mexicano.

Algunos académicos han señalado que el TLCAN vigente definió las políticas públicas agroalimentarias e impactó severamente diversos derechos humanos de campesinos e indígenas, debido en buena medida a que fue construido exclusivamente desde una única lógica y perspectiva: la moderna-occidental, enfocada principalmente en la producción-exportación. Este error no puede y no debe repetirse.

Sin embargo a pesar de la importancia de la agricultura tradicional, y como consecuencia directa del TLCAN, las decisiones que el Estado ha tomado históricamente en el tema no sólo no han sido benéficas sino que la han discriminado y relegado abiertamente. Un ejemplo es el programa Modernización Sustentable de la Agricultura Tradicional (MasAgro).

El programa fue diseñado y ahora es implementado por la Sagarpa y el Cimmyt, promueve un modelo de agricultura que no reconoce necesariamente los conocimientos tradicionales, ni las condiciones ambientales y culturales de los pequeños

productores. En su lugar, propone convertir el sistema agroecológico tradicional en un sistema industrializado orientado a satisfacer las demandas agroindustriales a través de un programa de "modernización" de la agricultura en donde los campesinos pierden el control cultural de los recursos naturales.

A este respecto, el Centro Mexicano de Derecho Ambiental, A.C. (CEMDA) elaboró el *Informe sobre la pertinencia biocultural de la legislación mexicana y su política pública para el campo. El caso del programa de "Modernización Sustentable de la Agricultura Tradicional" (MasAgro)* (<https://goo.gl/orLxFe>).

En este informe, se hicieron diez críticas al programa así como recomendaciones para adoptar un marco jurídico para el agro que cumpla con el estándar constitucional, que en el contexto de renegociación del TLCAN estimamos prudente sean consideradas. El informe fue entregado el pasado martes a los secretarios Guajardo y Calzada porque puede dar algunas luces para orientar y construir los argumentos en los procesos de toma de decisión que se avecinan.

Es claro que el tema requiere de un amplio debate y de un necesario diálogo intercultural, la pregunta por tanto para nuestras autoridades es: ¿cómo piensan proteger y fomentar la agricultura tradicional en el actual proceso de negociación? ●

Presidente del CEMDA

4

Pág.

Col.

Secc.

Dinero

Fecha.

25 SEP 2017



¿PARA CAMPAÑA?

Hay quienes creen que José Calzada Rovirosa tiene una remota posibilidad de alcanzar la candidatura del PRI a la Presidencia de la República. En algún momento, parecería que se trataba de una gran, profunda y aterradora ingenuidad. Sin embargo, a la luz de nuevos hechos, parecería que quienes están atrás de esta idea podrían estar buscando más bien hacer un negocio al margen de la ley y, además, establecer una defensa pagada con cargo al erario por si los descubren o las cosas no salen como ellos piensan.

El 5 de junio, esta dependencia lanzó una licitación de seguros de responsabilidad civil que cubra responsabilidades en las que pudieran incurrir en su cargo como servidores públicos.

Quien tuviera la mejor de las voluntades podría decir que se trata de una protección a los servidores públicos y sí podría serlo, si no viniera acompañada de las acciones arbitrarias y abusivas que denuncian algunos proveedores de Sagarpa, a quienes les han cancelado contratos para reasignarlos, sin licitación, a otras empresas. Si a usted le parece que hay indicios de corrupción, a mí también.

Antes de que Calzada y su equipo se vayan, es necesario que la Secretaría de la Función Pública y la Auditoría Superior de la Federación determinen si es una protección de buena fe o una muestra más del año de Hidalgo.



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

La pasarela que se llevó el temblor

Días antes del temblor del 19 de septiembre, exactamente el fin de semana anterior, en el CEN del PRI trabajaban a marchas forzadas para dar forma a un mecanismo proselitista con el que buscaban posicionar y promover a sus aspirantes a la Presidencia de la República. Inspirados en la “pasarela de presidenciables” que ideara en 1987 Miguel de la Madrid, el dirigente priísta Enrique Ochoa, con la debida autorización del presidente Peña Nieto, tenía lista una versión actualizada de esa “pasarela” en la que participarían seis “precandidatos” previamente palomeados por Los Pinos: Miguel Ángel Osorio, José Antonio Meade, José Narro Robles, Aurelio Nuño Mayer, y a esos cuatro ya conocidos, se sumaría a Enrique de la Madrid, secretario de Turismo, y a José Calzada, de Agricultura.

Aunque la tragedia del sismo y la emergencia nacional pospusieron el arranque del desfile de presidenciables, programado originalmente para esta semana, la mecánica ya definida consiste en un calendario de reuniones con los tres sectores y las organizaciones priístas de mujeres y jóvenes, en las que cada uno de los 6 presidenciables tendrían oportunidad de dirigir un discurso con sus principales propuestas sociales, económicas y políticas para la conducción del país, en reuniones en las que se buscaría mostrar “el músculo partidista” y generar una “fuerte cobertura mediática” de cada encuentro.

Emilio Gamboa, Arturo Zamora y otros dirigentes del PRI, participaron en el diseño de la “pasarela” que serviría para promover y medir el crecimiento e impacto de cada uno de los aspirantes y también para intentar mejorar el posicionamiento de la marca PRI, actualmente en tercer lugar de las encuestas. El ejer-

cicio duraría varias semanas y se proponía concluirlo en las primeras semanas de noviembre, en vísperas del día 20, cuando se pretende tener una reunión de Consejo Político Nacional al que asistirían los seis aspirantes y en donde se definiría, según se acordó en su pasada Asamblea Nacional, el método de elección del candidato a la Presidencia en 2018.

Por ahora, el mecanismo priísta de promoción de sus presidenciables fue pospuesto “hasta nuevo aviso” y se esperará a que pase la emergencia por el temblor antes de anunciarlo y echarlo a andar. De hecho, varios de los aspirantes del PRI a la Presidencia, han aprovechado sus cargos y funciones en el gabinete para hacerse presentes en las labores de apoyo y auxilio a la población necesitada con lo que, sin decirlo, también el desastre que provocó en cuatro estados del país, sumados a los daños del sismo anterior en Oaxaca y Chiapas, se convirtieron en una “pasarela” natural, en la que Nuño, Osorio, Narro y Meade, se hacen presentes de manera comedida y cumpliendo sus “responsabilidades” en apoyo de la población damnificada.

Veremos cómo salen los aspirantes priístas del gabinete de su actuación en la emergencia por el sismo, y una vez que pase esta fase, vendrá la otra “pasarela de presidenciables del PRI”, ya diseñada y lista, esperando en el cajón de Enrique Ochoa

OCULTA SUS ACTOS DE CORRUPCIÓN

PRI PROTEGE A JULIÁN NAZAR MORALES

LA OBLIGACIÓN DEL PARTIDO TRICOLOR ERA DAR VISTA A LA PROCURADURÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA PARA INVESTIGAR HECHOS DELICTIVOS DEBIDAMENTE PROBADOS DE NAZAR EN LAS DIVERSAS REVISIONES CONTABLES

ROBERTO DOMÍNGUEZ CORTÉS

En colaboración anterior se hizo un breve recuento de las pillerías que el profesor Julián Nazar Morales protagonizó como secretario del Campo en el estado de Chiapas.

De su insultante administración entre los años 2012 y 2014 se destacaron graves irregularidades protegidas y toleradas hasta la fecha y sin castigo todavía.

De los innumerables actos de corrupción a cargo de Nazar Morales sobresale el contubernio perpetrado con su cuñado Oliverio Palacios Herrera para condicionar la entrega de apoyos a los hombres del campo, en bastante menor cantidad a lo realmente consignado en el ejercicio presupuestal reportado.

Por decisión del actual diputado federal Julián Nazar, el cuñado cómodo para protagonizar actos de corrupción, se convirtió en el proveedor exclusivo de todo cuanto se compraba en la Secretaría del Campo.

Así, las adquisiciones y entregas fantasma se multiplicaron hasta alcanzar un desfalte de 24 millones de pesos, entre dineros federales y estatales.

Lo malo para el legislador y ex secretario del Campo es que sus irregularidades se hicieron cada vez más evidentes y numerosas, con observaciones hasta la fecha sin solventar y el recurrente ejercicio indebido de recursos todavía sin comprobar.

En la auditoría de seguimiento único al Fideicomiso Fondo de Fomento Agropecuario del estado de Chiapas (FOFAD), en el período comprendido del 1 de enero al 31 de diciembre de 2014, hay severas observaciones que ponen al descubierto graves actos de corrupción y en perjuicio de los productores chiapanecos.

Del período revisado se aprecia un monto irregular de 10 millones 800 mil pesos, bajo el rubro de "apoyos no entregados a los bene-

ficiarios".

La observación es lapidaria para documentar la enorme corrupción en los meses que Julián Nazar se hizo cargo de la distribución del dinero para "beneficio" del agro chiapaneco.

En esa auditoría 139/2014 se consigna que "como resultado de la revisión y análisis de la documentación comprobatoria del Programa de Concurrencia con Entidades Federativas con recursos del Fondo de Fomento Agropecuario, se determinó un monto ejercido de 226 millones 902 mil pesos para 187 mil 909 beneficiarios".

De esos 10 millones 800 mil pesos se descubrió que 9 mil 530 beneficiarios no recibieron ningún tipo de apoyo en los renglones de paquetes tecnológicos, sistemas de riego, tractores e implementos agrícolas.

Y en el exceso se alteró el padrón para beneficiar a productores fantasmas que no estaban contemplados en el Programa de referencia. Todo ello con el aval y conocimiento de Julián Nazar.

En el mismo Fideicomiso Fondo de Fomento Agropecuario se detectaron también pagos improcedentes en el Programa Integral de Desarrollo Rural, por una cantidad de 34 millones 255 mil pesos, de un monto total ejercido de 58 millones 400 mil pesos. O sea, el 60 por ciento se ejerció fraudulentamente.

El mecanismo del fraude fue el mismo, utilizado siempre por Nazar Morales para apropiarse ilícitamente de recursos federales y estatales.

En el renglón de Extensión e Innovación Productiva del Programa de Desarrollo Rural, se encontraron pagos que no debieron hacerse, bajo el concepto de Prestadores de Servicios Profesionales, a través de una empresa denominada CARMEX, Grupo Administrador y Asesores del Sureste de México.

La operación fraudulenta se descubrió cuando se entrevistaron a los coordinadores regionales de los Prestadores de Servicios Profesionales, quienes manifestaron no tener alguna relación laboral con la empresa CARMEX.

Ello propició la búsqueda domiciliaria de la empresa y a requerir información de su inscripción en el **Registro Público** de la **Propiedad**.

En ambos casos se pudo constatar que la empresa al servicio de Julián Nazar era una más de las inventadas para robarse el dinero de los erarios federal y estatal.

La corrupción a cargo de Nazar Morales continuó imparable. Tocó ahora su turno al programa de "Maíz sustentable y establecimiento de plantaciones de palma de aceite", en el período del 1 de enero al 31 de diciembre de 2014, en el que se encontró un monto irregular de 9 millones 900 mil pesos.

El mecanismo del fraude fue el mismo. De 51 mil 883 beneficiarios reportados, se verificaron físicamente a 14 mil 197 de ocho municipios, con el agravante de que los supuestos beneficiarios no recibieron algún apoyo en fertilizantes, insecticidas y herbicidas.

Lo malo fue que todas esas maniobras fraudulentas de Julián Nazar fueron conocidas con anticipación por Enrique Ochoa Reza, presidente del PRI nacional, y por José Calzada Roviroa, secretario de Agricultura.

Con fecha 25 de agosto el ex comisariado ejidal, Carlos Velasco Coello, y el comisariado ejidal, Pedro Domínguez Domínguez, de lejido Acala, Chiapas, denunciaron los severos actos de corrupción protagonizados por el profesor Julián Nazar Morales.

En su comunicado se duelen de que a pesar de las diversas denuncias prevalece la protección y la impunidad a favor del ex secretario del Campo.



En concordancia con las auditorías mencionadas textualmente refieren ambos campesinos: "Hemos hecho diversas denuncias de actos de corrupción cometidos (...) por el actual diputado federal por el PRI, Julián Nazar Morales, respecto a los programas del campo, que no dan completo los insumos a los campesinos (...), el apoyo por productor era de \$4,400 y con los precios de los comercios de Acala, los insumos hacían un total de \$1,400, quedándose los dirigentes con \$3,000 por campesino. Y si no nos han contestado es porque tal vez esa Secretaría (SAGARPA) a su cargo (Calzada Rovirosa) etiquetó 300 millones de pesos

a Grupo Empresarial Palacios y Asociados que lo integran los suegros y cuñados del diputado Julián Nazar Morales".

A pesar de todas las reiteradas anomalías, de los resultados incriminatorios de las auditorías y las denuncias constantes de los frustrados beneficiarios, Ochoa Reza nombró a Julián Nazar, presidente del PRI en Chiapas.

Quedó así en el vacío su discurso de renovación, combate a la corrupción y para sancionar a quienes "traicionen nuestro ideario".

Por el contrario, si a pesar de todas las evidencias Ochoa Reza impuso a Nazar Morales como espurio dirigente partidario, se convier-

te en cómplice de la corrupción y la impunidad, cuando que su obligación era dar vista a la Procuraduría General de la República para investigar hechos delictuosos debidamente probados en las diversas revisiones contables.

Así pues, Enrique Ochoa Reza, además del cúmulo de agravios inferidos a los priistas chiapanecos desde el inicio de su gestión, suma ahora una grave ofensa a los empobrecidos hombres del campo, al encubrir las actividades ilícitas y la corrupción sin freno de Julián Nazar Morales. Ampliaremos...

hojas_fibres@hotmail.com



EN EL MISMO FIDEICOMISO FONDO DE FOMENTO AGROPECUARIO SE DETECTARON PAGOS IMPROCEDENTES EN EL PROGRAMA INTEGRAL DE DESARROLLO RURAL



ENRIQUE OCHOA REZA, PROTECTOR



JULIÁN NAZAR MORALES, PROTAGONISTA DE LAS PILLERÍAS Y SIN CASTIGO